

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 105 (1997)

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1996-1997

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 1996-1997<sup>1</sup>

### Activité du Comité et de la société

1996-1997 a été une année charnière pour la Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie. Elle a dû notamment conjuguer les limites financières – imposées par une restriction du subside cantonal et une diminution sensible des membres – avec les projets annuels et le Bicentenaire de la Révolution auquel la Société participe à travers différentes actions. Le Comité a dû également prendre acte du souhait de la rédactrice, M<sup>me</sup> Jacqueline Ulm, d'être relevée de la charge qu'elle a remplie avec compétence et une grande disponibilité pendant sept ans. Votre Comité a fait appel, pour lui succéder dans cette fonction, à M. Felix Stürner. Titulaire d'une licence en lettres de l'Université de Lausanne, il enseigne dans une école professionnelle et occupe un demi-poste d'assistant de recherche à la section d'Histoire contemporaine. Nous lui souhaitons une cordiale bienvenue et nous nous réjouissons de cette collaboration.

Le comité se trouve ainsi composé de : Christophe Amsler, Gilbert Coutaz, Alain Dubois, Gilbert Kaenel, André Lasserre vice-président, Ruth Liniger, secrétaire et trésorière, Gilbert Marion, René Perdrix, Robert Pictet et Jacqueline Ulm. M. Pierre-Yves Favez représente le Cercle de généalogie.

La sortie annuelle de la Société, qui se déroula le 7 septembre 1996, était placée sous le thème de l'hôtellerie sur la Riviera vaudoise. Dans le cadre somptueux de l'Hôtel des Trois Couronnes, M. Laurent Tissot a brossé un panorama incisif du tourisme en Suisse au XIX<sup>e</sup> siècle. Il a démontré que c'est la demande étrangère qui a développé l'économie touristique dans notre pays. Les régions helvétiques et particulièrement celle de la Riviera ont su innover notamment dans deux domaines, celui des transports et celui de l'accueil. La naissance du chemin de fer a été fortement dépendante du voyage

---

<sup>1</sup> Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire du 24 mai 1997 à Lausanne.

d'agrément, les compagnies ont rivalisé d'ingéniosité en proposant au voyageur des moyens de transports lacustres et ferroviaires. L'accueil des touristes a lui aussi été amplement enrichi avec la construction d'hôtels de luxe où les dernières inventions du siècle, l'électricité, l'eau chaude, l'ascenseur donnaient au voyageur aisement bien-être et protection. L'hôtellerie suisse a fait preuve d'une capacité d'adaptation étonnante à la demande étrangère. La rapidité du développement a cependant engendré parfois des projets trop coûteux et le choc de la Première guerre mondiale sera catastrophique pour un grand nombre de palaces et d'hôtels de luxe qui voyaient défilé l'Europe entière.

La visite s'est poursuivie au Caux-Palace en compagnie de M<sup>me</sup> Evelyne Lüthi-Graf, archiviste de la Ville de Montreux qui présenta les principales étapes de ce projet colossal. L'ouverture de l'hôtel en 1904 marque la réussite conjointe des forces économiques de la région qui réussirent en deux ans à rassembler les fonds nécessaires pour la construction d'un palace comportant toutes les commodités et loisirs de l'époque avec notamment patinoire, piste de luge, gare, poste, chapelles, etc.

À l'Hôtel Victoria à Glion, M<sup>mes</sup> Sabine Frey-Carrusoz et Patricia Ferrari-Dupont ont présenté un exposé portant sur le développement du tourisme à Montreux et à Vevey. Puis, les membres se sont transportés au Montreux-Palace, autre exemple prestigieux de la Riviera. Cet hôtel a été conçu par l'architecte lausannois Eugène Jost, auteur des plus grands palaces vaudois – le Grand Hôtel à Territet et le Caux-Palace. Eugène Jost est représentatif de ce développement architectural et décoratif de l'hôtellerie du début du siècle. Pour terminer la journée, les membres avaient la possibilité de prendre le bateau à Vevey et ainsi apprécier le rivage et les coteaux qui furent à l'origine de l'engouement pour la Riviera.

La séance du 23 novembre 1996 était consacrée dans un premier temps au *Dictionnaire historique de la Suisse*. Cette entreprise au niveau national a été présentée par M<sup>me</sup> Lucienne Hubler, historienne, responsable de la partie romande du projet. L'oratrice a rappelé les principales orientations scientifiques mais aussi politiques du *Dictionnaire*. Elle a aussi démontré les difficultés rencontrées dans la réalisation d'un dictionnaire qui se veut trilingue. La seconde conférencière de la soirée, M<sup>me</sup> Anne Radeff, historienne, chargée de recherche à l'Institut de recherches interdisciplinaires de l'Université de Lausanne, a présenté son dernier ouvrage consacré aux échanges régionaux entre le Pays de Vaud et ses voisins la Savoie et la Franche-Comté au XVIII<sup>e</sup> siècle. Son analyse nous a présenté les premiers résultats d'une recherche éclairante sur les tentatives d'ouverture économique et régionale. De la nature des produits, aux modes d'échanges en passant par les auteurs,

cet ouvrage ouvre de nouvelles pistes de recherche pour l'histoire économique régionale.

La séance du 1<sup>er</sup> mars 1997 se déroula dans le cadre du Musée romain de Vidy où les nombreux membres présents purent découvrir la vie de *Lousonna* à l'époque romaine sous la houlette de M. Thierry Luginbühl, de la section Archéologie provinciale romaine de l'Université de Lausanne.

Quelques jours plus tard, le 8 mars, les membres étaient conviés à la Cinémathèque Suisse de Lausanne pour suivre la projection des films présentés par Roland Cosandey, Pierre-Emmanuel Jaques et Felix Stürner, une projection qui abordait une partie représentative des films traités par les articles du dossier de la RHV 1996.

Enfin, le cycle des conférences s'acheva à l'aula du Palais de Rumine où furent évoqués les débuts difficiles de l'Université de Lausanne. M. Laurent Tissot, directeur de recherches à l'Université de Neuchâtel et chargé de cours à Fribourg, a présenté l'évolution de l'Université de Lausanne entre 1890-1916, les mécanismes de dépendance à l'égard de l'État et la politique de recrutement des professeurs et des étudiants. Dans la continuité de cette question, M. François Wisard, historien, exposa la position des autorités universitaires face aux réfugiés juifs dans l'entre-deux-guerres. En rappelant le titre de docteur *honoris causa* décerné à Benito Mussolini, le conférencier démontra la part du hasard qui présida à la décision conjointe du Département et de l'Université à décerner ce prix. Après les deux exposés, l'assemblée a procédé à l'élection d'un nouveau président en la personne de M. André Lasserre, vice-président. Professeur honoraire de l'Université de Lausanne, spécialiste entre autre de l'histoire du refuge en Suisse au cours de la Deuxième Guerre mondiale, M. André Lasserre a été chargé depuis peu par le Conseil d'État d'éclaircir la situation des réfugiés juifs dans le canton de Vaud entre 1933-1945.

## Revue historique vaudoise

Le Comité, soucieux de la qualité et de l'intérêt de la Revue, a organisé un questionnaire adressés aux membres en octobre 1996. Il portait sur la forme et le contenu de la Revue. 125 réponses ont été retournées et les résultats se présentent comme suit :

- a) 61% des membres estiment que la nouvelle présentation de la Revue est excellente, 36% la trouvent satisfaisante et 3% moyenne.
- b) Les membres ont apprécié les dossiers thématiques et 63% estiment qu'il faut alterner les deux possibilités. 26,5% pensent qu'il faut continuer avec

des articles indépendants et 10,5% sont d'avis qu'il faut se limiter au dossier thématique.

- c) C'est la période d'Ancien Régime qui intéresse 33,5% des membres qui ont répondu au questionnaire. La période médiévale et contemporaine obtiennent chacune près de 25% des voix et l'Antiquité 15%.

Le rédacteur et le comité de la SVHA vont donc poursuivre leur travail en intégrant ce questionnaire et surtout les nombreuses remarques que vous avez bien voulu leur faire. Nous avons notamment relevé la nécessité de développer les comptes rendus, jugés insuffisants ou encore la possibilité d'introduire quelques sujets d'histoire économique. En ce qui concerne la chronique archéologique, elle ne laisse personne indifférent : certains l'apprécient beaucoup, d'autres pensent qu'il faut la supprimer. Des propositions sont faites pour la parution de deux numéros par année afin de limiter le nombre de pages par numéro. Certains membres trouvent la revue trop luxueuse, d'autres souhaiteraient davantage de photographies.

Enfin, les thèmes de nos conférences et de nos sorties satisfont pleinement les membres.

### Le Bicentenaire de la Révolution vaudoise

Durant ces derniers mois, le comité s'est penché sur la question de la participation de la SVHA au Bicentenaire. La RHV publiera comme d'habitude son numéro annuel. Celui-ci sera accompagné d'un numéro spécial coédité avec la BHV, préparé par M<sup>me</sup> Danièle Tosato-Rigo et M. Silvio Corsini, « *Vaudois, on vous abuse ! Proclamations, adresses et pamphlets diffusés en pays de Vaud au temps de la Révolution (1798)* ». Il est consacré à l'édition de textes inédits parus en 1798 qui concernent la diffusion de l'idée révolutionnaire en pays de Vaud. Selon le désir du comité et malgré quelques restrictions des subventions, le numéro spécial sera offert à tous les membres de la SVHA. En outre, la Société propose à ses membres l'ouvrage préparé par un groupe d'historiens et intitulé *Ancien Régime et révolution en Pays de Vaud : continuités et ruptures*. Pour ce faire, la Société a acheté 500 exemplaires qui sont offerts aux membres de la SVHA à un prix largement préférentiel et pour lequel vous pouvez vous inscrire au moyen du bulletin de souscription distribué dans notre courrier en juillet ou auprès de notre secrétariat. Toujours dans le cadre du Bicentenaire, les membres de la Société auront l'occasion dès septembre 1997 d'assister à des conférences relatives à ce thème.

## **Finances de la Société**

Les comptes de l'exercice 1996 se soldent par une perte de fr. 1'825,50. Ce déficit est dû principalement à la diminution de l'effectif de nos membres. Par rapport à l'année précédente, nous avons encaissé fr. 2'500.– de cotisations en moins. Les frais de port sont en constante augmentation. Cette année, on enregistre une hausse de fr. 800.–. Afin de poursuivre une gestion efficace de notre fichier, nous avons également acheté un ordinateur et une imprimante pour un montant de fr. 1'000.–. Le capital au 31 décembre 1996 est de fr. 24'758,08. Les différents fonds restent inchangés, le fonds Bicentenaire de fr. 17'000.– provient de subventions pour couvrir les frais supplémentaires occasionnés par les manifestations prévues pour 1998.

## **Cercle vaudois d'archéologie et Cercle vaudois de généalogie**

Les rapports présentés par le président de ces deux sociétés se trouvent dans les pages qui suivent.

## **Décès**

Nous avons eu le regret de perdre douze de nos membres au cours de l'année écoulée. Nous garderons le souvenir de :

M<sup>lle</sup> Anne-Claude Pierrehumbert, M<sup>me</sup> Edith Petermann, MM. Paul Anex, Gabriel Billaud, Pierre Blanc, Pierre Brand, René Epars, François Geyer, Michel Jequier, Gustave Moennath, Roger Pache et Jean Schwendi.

## **Effectifs de la société**

Onze nouveaux membres ont rejoint la SVHA en 1996/1997. Il s'agit de :

M<sup>lle</sup> Serafina Colombo, M<sup>me</sup> Marianne Francey-Deppen, M<sup>me</sup> Andrée Liard, MM. François Storno, Rolf Beer, Pierre Freymond, Pascal Delvaux, Felix Stürner, Jean-Luc Aubert et Laurent-Christian Renevier.

Toutefois, la Société enregistre une diminution de ses effectifs (958 en 1996) qui se montent à:

Membres abonnés	652
Membres non abonnés	149
Membres étudiants	22

Membres à l'étranger	6
Membres à vie	64
Membres d'honneur	6
	<hr/> 899

### Activités futures

Plusieurs manifestations (visites d'exposition, conférences) autour du Bicentenaire sont prévues pour l'année 1998. Dans l'immédiat, la prochaine assemblée de la Société aura lieu le 27 novembre 1997, à l'Hôtel de Ville de Lausanne. Dans le cadre de la sortie de la RHV 1997, nous avons invité M. Pierre-Philippe Bugnard qui nous entretiendra de la présentation dans les manuels d'histoire de la question des réfugiés juifs pendant la Deuxième Guerre mondiale. Nous traversons actuellement en Suisse une période délicate de notre histoire et le canton de Vaud est contraint de procéder à quelques ajustements douloureux. Notre société se doit de participer aux débats qui mobilisent les historiens et élargir le cercle de nos interlocuteurs en montrant l'importance de l'histoire pour appréhender le monde actuel.

Lausanne, le 24 mai 1997

La présidente :  
*ÉLISABETH SALVI CEPL*